tesis final

por Php Morales Jimenez

Fecha de entrega: 01-sep-2019 02:50p.m. (UTC-0500)

Identificador de la entrega: 1165927212

Nombre del archivo: Tesis_Final_Urkund.docx (100.09K)

Total de palabras: 11227

Total de caracteres: 59875

CAPÍTULO 1

PROBLEMA

En la actualidad las TIC's (Tecnologías de Información y Comunicación), se encuentran presentes en varios de los aspectos de nuestra vida cotidiana, influyendo así con significantes impactos dentro de la cultura, economía y vida social (Santillan, 2016). Haciendo un complemento de aquella idea, Palamidessi (2015) relata que la propagación de las TIC's han generado un cambio positivo en cuanto a la modificación, de forma irreversible, en la vida de las personas y en experiencias de muchos países, provocando una alternación entre espacio y tiempo que permiten el orden de la vida en sociedad, y de esta manera conforman una novedosa manera de organización social en redes. El principal reto que la mayoría de los países enfrenta, incluyendo Ecuador, es la integración de los procesos de globalización, además de la adaptación de modelo de desarrollo que caracteriza a la presente era de la información (Brunner, 2014); es la sociedad de la información que aumenta o disminuye las brechas existentes entre las sociedades.

El problema que se plantea en el presente proyecto, abarca las necesidades que refleja el Centro de Salud Tipo A "Jesús María" del Cantón Naranjal, debido a que en el departamento de Estadística aún se manejan los datos de una forma tradicional, esto quiere decir, el paciente acude a dicho establecimiento con la finalidad de ser atendido de una manera rápida y eficaz debido a algún quebrantamiento de salud por el cual esté pasando, para aquello existe un proceso que se debe seguir; consiste en que el paciente debe brindar toda la información que ayude con el registro de la atención que va a recibir en ese lugar, dicha información se encuentra archivada en grandes almacenes de bodega donde se están inmensos volúmenes de carpetas, lo que imposibilita la agilidad en los procesos de atención al usuario cuando éste lo requiere. A este proyecto le interesa hacer un análisis del uso de las TICS en el sector salud, con el objetivo que exista una integración entre ambas partes que posteriormente pueda ser aprovechado de la mejor manera, consiguiendo de esta manera que la atención al paciente sea oportuna, para la cual se propone la elaboración de un sistema web dentro del centro de salud, con la finalidad de que sea éste el repositorio en el que se encuentren cada uno de los datos necesarios e importantes, de esta manera se puede acceder a aquellos en el instante en el que se lo requiera de una forma ágil y eficiente.

1.1 PLANTEAMIENTO Y JUSTIFICACIÓN DEL PROBLEMA

En la actualidad, la demanda de los servicios de salud influye a los centros de salud brindar servicios con seguridad y calidad, no solo a nivel nacional sino también de manera mundial, motivando la adquisición de tecnologías novedosas en salud con la finalidad de garantizar una oportuna atención, además de la satisfacción del paciente y con un tratamiento adecuado, de esta manera se garantiza también la prestación del servicio en salud de manera integral (Avilán, 2009). Esta propuesta plantea implementar las TIC's de manera masiva dentro del Centro de Salud Tipo A "Jesús María", en el que los protagonistas, tanto administradores, profesionales y pacientes se encuentren interconectados, realizando una configuración de una red en tiempo de ejecución real de servicios e información que aumenta notablemente la capacidad para mejorar la asistencia al paciente (San Segundo, 2007). De esta manera, se obtiene una herramienta que obliga la actualización en cuanto tiene que ver con la prestación de servicios en salud, en el que se involucra la inversión dentro de los varios niveles de complejidad, con el objetivo de mejorar la atención integral en salud, brindando seguridad y garantía de eficiencia, eficacia y sobre todo calidad del servicio. En relación a este escenario, visto desde el aspecto tecnológico, es fundamental conocer los principales conceptos que se manejan dentro de los centros de salud; su funcionamiento, beneficios que ofrecen, barreras y estructura.

El desarrollo de las TIC's ha posibilitado que cualquier tipo de disciplina o ciencia saque provecho y se beneficie de ella. Dentro de la medicina, las Telecomunicaciones han hecho posible que el personal médico tenga la posibilidad de prestar servicios de salud a distancia, sea aquello en tiempo diferido o aún en tiempo real. La información que se genera dentro de dicha actividad médica requiere y solicita que las TIC's se involucren dentro de la ejecución de procesar y transmitir video, imagen, audio y datos, dentro de una variedad de aplicaciones. A pesar de aquello, el actual programa de salud en Ecuador se ve dificultado por varias barreras que imposibilitan el efectivo acceso a la atención en salud en relación a contextos económicos, políticos, sociales y geográficos (Mena Ribadeneira & Cañizares Fuentes, 2016), además de aquellos factores de carácter público en varias zonas del país con difícil acceso a sus poblaciones.

De esta manera, los centros de salud deben orientar sus esfuerzos a la integración de las TIC's dentro de la prestación de servicios de salud y los sistemas de información acorde a su nivel de complejidad, requerimientos y necesidades. Existe una persona encargada para realizar el registro de los datos de cada uno de los pacientes, dentro de este centro de salud es el Licenciado en Enfermería, por lo que se le efectúa una entrevista tratando de detectar el posible defecto que exista dentro del proceso mencionado. Las preguntas que se le realizaron se las presenta a continuación.

EFICIENCIA EN EL PROCESO DE RECOLECCIÓN DE DATOS: Los datos que se recolectan a diario son en medianas cantidades, a pesar de aquello, es necesario que dicho proceso de lo ejecute de una manera ágil y oportuna, ya que la persona entrevistada afirma que aparte debe cumplir otras funciones más, lo que dificulta que el proceso de atención para los demás pacientes que se encuentran esperando turno sea rápido.

FACILIDAD PARA ENCONTRAR LA INFORMACIÓN: Al instante en que llega el paciente, éste debe indicar cuál es su número de historia clínica, con esa información el encargado debe acudir a los registros que están dentro de las carpetas y hallar la que pertenezca a dicho usuario, para lo cual debe realizar un proceso manual en cuanto a la selección de la carpeta correcta.

CALIDAD EN EL REGISTRO DE DATOS: Existen ocasiones en las que varios pacientes acuden en el mismo instante para requerir una consulta, por lo que es necesario que el encargado registre los datos de una manera inoportuna, poco ágil y desorganizada, corriendo el peligro de cometer algún error en el instante en el que escribe a mano detalladamente toda la información.

Las respuestas obtenidas en la entrevista indican que el personal encargado requiere de un instrumento que le ayude en el proceso de recopilación y búsqueda de datos. Por otro lado, otro personaje que interviene en dicho proceso es el paciente, para lo cual se realizó una encuesta a 20 pacientes que asistieron al centro de salud, los cuáles respondieron a las preguntas formuladas, generando los resultados que son mostrados a detalle.

En la pregunta 1, se menciona el grado de satisfacción sobre la manera en la que los datos

del paciente son registrados, obteniendo los siguientes resultados.

Figura 1 Resultados de Pregunta 1 - Encuesta a 20 pacientes

Fuente: Elaboración propia

De la misma manera, se preguntó al paciente su opinión acerca del acceso y búsqueda de su

información, las respuestas son reflejadas en la Figura 2.

Figura 2 Resultados de Pregunta 2 - Encuesta a 20 pacientes

Fuente: Elaboración propia

La Figura 3 refleja la consideración del paciente acerca del tiempo que debió esperar para

poder ser atendido.

Figura 3 Resultados de Pregunta 3 - Encuesta a 20 pacientes

Fuente: Elaboración propia

Finalmente, el paciente dio su grado de satisfacción por la atención que fue brindada por

parte del Departamento de Estadística, las respuestas se visualizan en la Figura 4.

Figura 4 Resultados de Pregunta 4 - Encuesta a 20 pacientes

Fuente: Elaboración propia

Aparte del Departamento de estadística existe Farmacia, que se encarga de la distribución

de la medicación que receta el/la Doctor/a. Por ser un Centro de Salud de zona rural, quien

se encarga de este Departamento es la misma persona encargada de Estadística, es decir,

el/la Licenciado/a en Enfermería. Esta persona debe llevar un control de la medicación que

hay en Farmacia, dicho proceso también se lo realiza de forma manual, por lo que implica

otro trabajo para el encargado, por lo tanto, también requiere de un módulo dentro del

sistema para el registro de medicamentos.

Luego de obtener los resultados de la entrevista realizada al personal encargado del Departamento de Estadística, y las encuestas realizadas a 20 pacientes de manera aleatoria, se definen los objetivos para el presente proyecto.

Objetivo General

 Desarrollar una aplicación web para optimizar los procesos de atención al paciente que se realizan de forma manual en el centro de salud tipo A "Jesús María".

Objetivos Específicos

- Determinar las causas por las cuales el personal encargado de atender al paciente tiene dificultades al momento de ejecutar el proceso de atención.
- Analizar diferentes factores por el cual el centro de salud no utiliza las diferentes tecnologías de información para la correcta eficiencia en la gestión de su información
- Elaborar un prototipo de sistema web para implementarlo dentro del Centro de Salud Tipo A "Jesús María"

CAPÍTULO 2

ANTECEDENTES Y MARCO TEÓRICO

2.1 ANTECEDENTES

Tal como sucede en varios países, como por ejemplo en el de Colombia, según Avella y Parra (Avella Martínez & Parra Ruiz, 2013) el sistema de salud en el Ecuador se encuentra fragmentado y segmentado. La prestación de servicios se origina de forma principal por el sector público formado por el MSP (Ministerio de Salud Pública) y las instituciones de seguridad social, tales como el ISSPOL (Instituto de Seguridad Social de la Policía Nacional), ISSFA (Instituto de Seguridad Social de las Fuerzas Armadas) y el IESS (Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social) para policías, militares y trabajadores respectivamente. De manera adicional, tienen participación aquellos que prestan servicios de salud en las instituciones públicas tales como prefecturas y otros ministerios además de municipalidades. El sector privado con fines de lucro se encuentra conformado por profesionales de la salud que actúan de manera colectiva o individual para prestar sus servicios a aquellas personas que los puedan pagar; además de aquello, se encuentra también el sector privado pero sin fines de lucro (Jurado, 2016).

El sistema de salud posee varios financiadores, el MSP es financiado por rentas del Estado, el sistema de seguridad social en cambio se financia por las cotizaciones del Estado, empleadores y trabajadores; los sistemas privados a su vez se financian de aseguradoras o ya sea también de pago directo de aquellas personas que tengan capacidad de pago, o sino de Organizaciones no gubernamentales (ONG's) para las personas más pobres. Al MSP le es otorgado el ejercicio de la rectoría, así como también la responsabilidad de la vigilancia, control y aplicación de la LOSNS (Ley Orgánica del Sistema Nacional de Salud) y las normas establecidas para su vigencia. En el país existen esfuerzos para que las TIC's sean incorporadas. Las políticas han mejorado dentro de los últimos años, en relación al acceso a Internet. Dentro de un sistema de salud, la definición de programas a nivel nacional e internacional así como las políticas se debe fundamentar en información que haga posible la definición de las necesidades y los efectos que causan dichas políticas; de la misma manera establecer indicadores que midan y garanticen la salud de calidad, con seguridad para los pacientes y continuidad asistencial, con acceso universal (Indarte & Pazos Gutiérrez, 2011).

Existen varias aplicaciones que han sido diseñadas con la finalidad de agilitar los procesos que se llevan a cabo dentro de los centros de salud. Uno de estas es AppsMedical (Apps Medical, 2019), un software médico que brinda servicios para centros médicos y consultorios; este servicio se encuentra en la nube, se caracteriza por la organización de manera segura de las historias clínicas de los pacientes. Cuenta con módulos de Historia Clínica (Signos Vitales, Antecedentes personales y familiares, Ficha médica, Solicitud de exámenes y Almacenamiento de resultados) y Facturación Electrónica (Datos del paciente, Autorización SRI y Reportes estadísticos).

Otra de las herramientas para administrar y controlar la gestión dentro de los centros de salud es Clinic Cloud (Contact Business Solutions Asociados Cía. Ltda., 2018). Básicamente es un software médico con ventas a nivel mundial, posee una arquitectura adecuada y flexible para cualquiera que sea el modelo de la gestión médica. Los módulos dentro de este software son integrales e independientes, dentro de un afirmado conjunto de operaciones, con el objetivo de responder las exigencias de la actual demanda del centro de salud; éstos son Agenda médica, Historias clínicas, Facturación, Hospitalización, Estrategias de servicios, Integración con equipos médicos, Despacho de productos, entre otros. La instalación puede ser realizada de manera local o incloud.

Por otro lado, está el Sistema Médico Integral Historia Clínica Ecuador (EcuaMedical, 2019), que surge por la necesidad de un software con características optimizadas y que además de aquello pueda ser adaptado a la realidad del Ecuador, razón por la que posee módulos de Consultorio, Centro Médico y Clínica / Hospital / Centro de Salud. Las Historias Clínicas son fundamentadas en los formularios de la HCU (historia clínica única) del Ministerio de Salud Pública del Ecuador, esta información puede ser ingresada para luego ser manejada e impresa dentro de los formatos vigentes. De igual manera, cuenta con módulos de Farmacia, Reportes estadísticos y gráficos, manejos de perfiles y de usuarios, Control de Medicamentos, Control de Turnos, Impresión de recetas, Manejo de inventarios, entre otros. Las aplicaciones mencionadas anteriormente fueron desarrolladas con la finalidad de aportar procesos automatizados dentro del centro de salud, así brindar un servicio ágil, oportuno y eficaz a los pacientes que se acercan a requerir servicios de salud, además de contribuir con el trabajo que está asignado para el personal de Enfermería.

2.2 MARCO TEÓRICO

TICS

Teniendo presente la importancia que tiene el papel que las TIC's desempeñan en el desarrollo económico, social e infraestructura a nivel mundial, es preciso que el sector sea definido con claridad, en términos relacionados a sus componentes así como su importancia. Varios organismos internacionales han conseguido delimitar su concepto y establecer los elementos que las conforman, los cuales son: Tecnología y Ciencia, Servicio de Alto Valor Agregado e Informática, Educación y Telecomunicaciones. Las TIC's han causado revolución en todos los campos del saber, de tal manera que el sector salud no se excluye de aquel grupo.

En conjunto a OCDE (Organización para la cooperación y el desarrollo eonómico, 2016), dichos instrumentos son establecidas como sistemas de tecnología, dentro de los cuales se realiza el recibo, proceso y administración de la información, haciendo más fáciles los procedimientos comunicativos que hay entre un par o varios participantes más. En relación a aquello es fundamentes aclarar que las TIC no hacen referencia solo a procesadores o informática, en forma de que cumplen funciones de sistemas aislado, sino que también impulsan la conexión entre los mismos a través de redes integradas; aparte de aquello, hacen posible la comunicación de manera interactiva, es decir, potencian el uso de las herramientas de información (Univesidad Técnica de Ibarra, 2012).

Una de sus principales características es su acelerado ritmo de expansión y transformación, a aquello se le añade un aumento en el contenido de difusión, procesamiento y almacenamiento de información, además de una notoria preferencia orientada a la portabilidad y tendencia de aquellas (Bravo Ramírez & García Rodriguez, 2014), lo que genera un escenario específico para la implementación y uso de dichos equipos en algunos puntos fundamentales en relación al avance de los países, a través de la introducción social, ya que colocan al alcance de la colectividad una gran cantidad de sucesos y posibilidades, orientadas al mejoramiento de su calidad de vida además del bienestar general de la misma, orientados a minimizar las desigualdades e inquietudes en el acceso a los servicios (Fernandez, 2011).

INTEGRACIÓN DE TICS EN EL SECTOR SALUD

Teniendo presente aquellas definiciones realizadas sobre TICS, y estableciendo como punto de partida las particularidades que ocasionan las prestaciones de los servicios de salud, que se encuentra condicionada altamente gracias al manejo de abundante información, estas tecnologías surgen como una aleatoria respuesta sobre las necesidades de la organización, la indagación, el procedimiento, el diagnóstico, la gestión de la información, etc. (Gonzalez, 2017).

De manera adicional, al revisar las políticas en relación a salud, el factor común que se encuentra es una demanda creciente de modelos novedosos de organización y gestión, en el que la calidad y eficiencia son necesarias y fundamentales para el alcance de los objetivos planteados con anterioridad. Aquellas iniciativas brindan impulso para la ejecución de aplicativos que faciliten la relación obvia que existe entre beneficio – costo, y de igual manera que brinde favorecimiento al crecimiento y desarrollo de los Sistemas de Salud, convirtiéndolos en más integrados y no sólo que posean interconexión entre aquellos (Roquez, 2012). De forma generalizada, se establece la integración de TICS en el sector salud fijando tres magnos espacios y contextos de aplicación de las mismas (Chiappe & Sanchez, 2014):

- Sistemas de Gestión Institucional o Software Médico: Brindan a las personas que
 intervienen dentro del Sistema de soportes avanzados y conectividad de forma
 electrónica; su implementación es con fines asistenciales y administrativos, de forma
 adicional en la administración de información de utilidad en cuanto a seguimientos
 a pacientes, reportes epidemiológicos, salud pública, etc. Su finalidad dentro de las
 instituciones es afinar la eficacia de los servicios que se brindan en el sector salud.
- Acceso a información para pacientes y profesionales: El avance progresivo dentro del crecimiento y avance de profesionales de la salud y la investigación se destacan dentro de este escenario; además de las redes y atenciones que son de columna para cuidadores, pacientes y comunidad en general, través de aplicaciones, Internet u otro medio de comunicación.
- Soporte en información para actividades quirúrgicas, hospitalarias y asistenciales: Es una de los movimientos que tiene relación con las TIC's en salud y que demuestra impacto profundo en relación a la optimización de los servicio de salud, haciendo referencia a la Telemedicina, como una opción de implementación.

LENGUAJES DE PROGRAMACIÓN WEB

Los lenguajes de programación web han ido apareciendo de acuerdo a las necesidades que

posean las plataformas, tratando de conseguir que el trabajo de por parte de los

desarrolladores de aplicaciones sea menos complejo (Rodriguez Nuñez, 2017).

HTML5

Es un lenguaje de marcado, no posee estructuras lógicas, hace posible la estructuración de

la información de tal manera que los navegadores puedan comprenderla; gracias a esto se

puede asignar el menú de navegación, título de página, etc. Es una estructura a manera de

árbol en la que se puede establecer no solo cada elemento sino también quien lo contiene.

En relación a lo expuesto anteriormente, mucha gente imagina que HTML contiene también

el diseño gráfico que pertenecen a las páginas web, pero aquello no es verdadero, pues

HTML sirve solamente para demostrar el orden de todo aquello que contiene y que le

pertenece mediante marcas de hipertexto que son conocidas como etiquetas o tags.

Para entender la función de las etiquetas, se imagina que se debe realizar un ensayo acerca

de cualquier tema; el ensayo tomaría el puesto de la página web y la forma en la que un

ensayo se va desarrollando es fijando un título, introducción, desarrollo y conclusión,

aquellas partes indican la manera en la que debe ir el ensayo, entonces pueden ser

consideradas como las etiquetas ya que indican la estructura del proyecto, esto equivale a la

manera en la que el texto se acomoda en el ensayo. Las etiquetas, aparte de ordenar el

contenido que se muestra, brindan ayuda a los buscadores a hallar información a través de

ellas. Las etiquetas se identifican porque se encuentran incluidas en los caracteres menor que

< y mayor que> (Figura 5). Lo recién expuesto no es todo, ya que se debe incluir el principio

y un final. El comienzo de una etiqueta es corriente, lleva los caracteres mencionados

inicialmente y dentro de aquellos se especifica el nombre, a pesar de aquello, hay una

variación para el final de la etiqueta, antes de que el nombre sea escrito se debe incluir una

diagonal, tal como se observa en la Figura mostrada a continuación:

Figura 5. Estructura de una etiqueta

Fuente: Elaboración propia

CSS3

Este lenguaje es de diseño, nos permite la opción de la definición para la presentación de un documento estructurado en específico. En el tema anterior se hizo una explicación acerca de la función d HTML, que es la de definir cada uno de los elementos que integran la página web que va a ser creada y de la misma manera su posición o el lugar en el que se sitúa, mientas que con CSS se define la forma en la que aquellos elementos deben ser presentados, es decir, su diseño (Díaz, Pérez, & Florido, 2011).

La principal función de CSS es la establecer una separación entre la estructura del proyecto y su presentación; de aquella manera, es posible aplicar estilos iguales en proyectos parecidos o fija varias presentaciones dentro de un mismo elemento. Es el lenguaje usado para la presentación de los documentos HTML, de tal manera que sirve para la presentación y organización así como el aspecto de una página web, generalmente usado por programadores web y por los navegadores web de Internet, con la finalidad de poder elegir entre múltiples opciones el tamaño y tipo de letra, color, etc.

La filosofía de CSS se fundamente en querer establecer una separación entre la estructura y presentación del documento HTML (Morales R., 2016); en otras palabras, se puede expresar que la página web es aquello que se encuentra debajo, o sea su contenido, mientras que el CSS es aquel cristal de color que permite que dicho contenido sea reflejado de una u otra manera. En relación a esta filosofía planteada, el variar el aspecto de una página web es una tarea sin complicaciones, ya que solo se debe cambiar aquel "cristal" que fue colocado por delante.

Algunas de las opciones fundamentales de este lenguaje va desde algo tan simple como cambiar el color de varias etiquetas HTML conocidas como típicas como por ejemplo <H1>; hasta funciones algo complejas, como incluir espacios entre elementos <DIV>, o fijar imágenes de fondo (Cutiño, Roche, & Sarría, 2014). Este leguaje es intuitivo y fácil de aprender, pues para la definición se utiliza un identificador de etiqueta HTML y el aspecto requerido para ser mostrado en el documento, estableciendo las propiedades de las distintas partes del documento con cualquier valor previamente determinado.

JAVASCRIPT

El lenguaje de programación JavaScript es usado generalmente de la parte del cliente, esto

significa que se forma dentro de un ordenador, mas no en el servidor, de esta manera genera

efectos dinámicos y atractivos en las páginas web. Los navegadores actuales interpretan

dicho código integrado en las mismas páginas (Sunkel, 2015). La ventaja interviene en que

al encontrarse residente en el ordenador del usuario, gran mayoría de los efectos son

dinámicos y rápidos; por ser un lenguaje de programación posibilita extraer toda la fuerza y

riqueza de la programación, incluyendo variables, bucles, condiciones, etc.

Para tener un mejor entendimiento de lo que significa JavaScript se presenta el siguiente

ejemplo: Un usuario ingresa la dirección web en su navegador, el servidor recepta aquella

petición y como contestación devuelve al computador del usuario código HTML en conjunto

con codificación JavaScript. Se encarga de que en la pantalla se visualice algo, por ejemplo

un menú, un listado desplegable, una imagen, etc., mientras que JavaScript se encarga de

efectuar efectos dinamizados como impugnación a las gestiones del usuario, ejemplo, que

un menú desplegable sea presentado en forma de acordeón al instante en el que pasa el mouse

sobre un elemento del mismo (Regalado & Begoña, 2014). Una de las maneras de usar

JavaScript dentro de una página web es introduciéndolo dentro del código HTML, tal como

se muestra en la siguiente figura:

Otra de las formas es definir el código JavaScript en un archivo externo y se lo debe

almacenar con extensión .js.

PHP

El lenguaje de código abierto PHP (Hypertext Preprocessor) es adecuado para el desarrollo

web, teniendo la posibilidad de ser incrustado dentro del HTML.

En vez de hacer uso de varios comandos para visualizar HTML, las direcciones de páginas

PHP incluyen HTML en conjunto a código introducido que, para este caso, muestra el

Figura 6. JavaScript dentro de HTML

Fuente: Elaboración propia

Figura 7. PHP con HTML

Fuente: Elaboración propia

mensaje. El código PHP se encuentra incluido dentro de las etiquetas especiales de inicio y

fin, que sirven para ingresar y salir del "modo PHP" (Rigoli, 2016). Lo que hace distinto a

PHP en relación del lado del cliente, tal es el caso de JavaScript, implica el código que se

ejecuta dentro del servidor, así se genera HTML para posteriormente ser enviado al cliente.

Éste recibe la consecuencia de que el script haya sido ejecutado, a pesar de que se desconoce

el código subyacente (Sampedro & Begoña, 2015). El servidor web tiene la posibilidad de

ser configurado hasta para que ejecute el procesamiento de todos ficheros HTML con PHP,

de tal forma que impide a los usuarios saber lo que existe detrás de todo el programa

(Sánchez, González, & Muñoz, 2013). La ventaja de usar PHP es su simplicidad, a pesar de

que ofrece gran variedad de características avanzadas para programadores que ya cuentan

con experiencia. A pesar de que el progreso y avance de PHP se centra en el ordenamiento

de scripts de la parte del servidor, también tiene otros tipos de uso, como envío o recepción

de cookies, recopilación de datos de formularios, generación de páginas con contenido

dinámico.

CARACTERÍSTICAS

El lenguaje PHP se caracteriza por ser un lenguaje público además de tener control excelente

y fenomenal sobre varias características. Algunas de aquellas son tradicionales pues son

proporcionadas por distintos lenguajes de programación tales como Perl, C++ y C. de igual

manera, PHP domina propias características esenciales.

Figura 8 Características de PHP

Fuente: Elaboración propia

HERRAMIENTAS

La utilización de un perfecto frameworks, así como de librerías, sirve de gran manera para el equipo de desarrollo con la finalidad de minimizar tiempo, siempre y cuando exista un mejor resultado: código con alta calidad, aplicaciones web eficientes y rápidas, proyectos escalables, entre otras. El uso de estas herramientas hace posible el ordenamiento del código en carpetas, además de disponer funcionalidades que aumentan el nivel de calidad del proyecto finalizado y su seguridad.

Figura 9 Frameworks de PHP más conocidos

Fuente: Elaboración propia

Figura 10 Librerías para PHP Fuente: Elaboración propia

LARAVEL

Laravel es un framework PHP de código abierto que trata de sacar provecho de las ventajas

de otros frameworks y ser desarrollados con las últimas versiones de PHP, entre varias

opciones más que aporta como framework.

Su filosofía se basa en desarrollar código PHP de manera simple y atractiva fundamentado

en un modelo MVC (Modelo - Vista - Controlador); este framework se encuentra en

mantenimiento constante, lo que asegura su seguridad y continuidad regular (Perurena &

Moráguez, 2013). Varias de sus características más notables son presentadas a continuación:

Tabla 1 Características de Laravel

Nota. Fuente: Elaboración propia

LARAGON

Laragon es una suite de desarrollado para PHP, que funciona en Windows y diseñado de

manera especial para trabajar con Laravel (Pademi, Aguilar, Cabrera, & Delgado, 2014). Es

parecida a otras herramientas tales como Wampp o Xampp, Laragon nos brinda la opción de

elaborar un entorno de desarrollo que posea las características presentadas en la tabla que se

muestra a continuación.

Tabla 2 Características de Laragon

Nota. Fuente: Elaboración propia

De forma resumida, Laragon es destacado por ser fácil de usar, rápido, potente y productivo;

posee todas las herramientas necesarias para la elaboración de aplicaciones web modernas.

PYTHON

Creado por un programador holandés entre la década de los 80-90, Guido van Rossum,

temporada en la que se encontraba laborando para el sistema operativo Amoeba.

Inicialmente fue crerdo noro la obtanción do interfecco y manejo de excepciones Figura 11. Interfaz gráfica - Laragon

relacionados a Amoeb Fuente: Elaboración propia

ython 2.0 es lanzado en

el año 2000, incluyendo novedosas características tales como total soporte a Unicode y

recolección de basura. A pesa de aquella, lo más notable de este avance es que su

desarrollado fue realizado por la comunidad, bajo el mando de Guido (Challenger Pérez,

Díaz Ricardo, & Becerra García, 2014).

Python 3.0 es una versión mayor estabilidad, pero sin compatibilidad con las versiones

anteriores en varios aspectos, y que surge luego de una extensa fase de pruebas. Gran

cantidad de las características de esta versión fueron compatibilizadas con la 2.6, para que

la transición entre las mismas pueda ser de una sencilla y mejor manera. En el año 2001, su

principal desarrollador fue premiado con el Premio del Software Libre, gracias a la

elaboración y desarrollo de este lenguaje; para luego, en el 2005, ser contratado por la

empresa Google, lugar donde actualmente se encuentra cumpliendo funciones, a pesar de

seguir liderando todos los esfuerzos realizados para el desarrollo de Python. Los

desarrolladores han elaborado algo conocido como una subcultura incluida en la comunidad

de los mismos, esto implica que poseen sus propias metodologías, maneras o formas de

redactar código. El sitio web de Python (Python Software Fundation, 2001) determina un

listado de principios para el diseño que debería ser ejecutado al instante en el que se escribe

codificación dentro de Python.

Figura 12 Principios de Python - Parte 1

Fuente: Elaboración propia

Para la correcta explicación de los principios de Python, presentados en las figuras 8 y 9,

puede implicar la redacción de extensos libros, en pocas y reducidas palabras lo que

transmite es que mientras más clara y sencilla las ideas sean implementadas, aquellas serán

las mejores.

Figura 13 Principios de Python – Parte 2

Fuente: Elaboración propia

Al ser un fenómeno de carácter internacional, posee un conjunto de eventos que son

realizados con la finalidad de la discusión y difusión de ideas en relación al mismo. De la misma manera que grandes y potentes tecnologías, tiene su propia conferencia oficial el

Python Conference (PyCon), realizado una vez en el transcurso del año en algunas ciudades

del mundo. Esta es una poderosa fuente de conocimiento para los que están interesados en

especializarse en distintos temas del mismo, aparte de ser una excelente opción para la

exposición de tecnologías y productos que tengan relación con el mismo.

METODOLOGÍAS ÁGILES

Estas metodologías poseen gran importancia dentro del proceso de desarrollo del software,

ya que los programadores siempre están al día con las últimas tendencias; lenguajes o prácticas van siendo considerados como obsoletas con el pasar del tiempo y quizás lo que

hoy está siendo desarrollado no sirva en el futuro. Dentro del mundo del desarrollo han

existido fases de evolución en función del modelo en el que sus fases eran planificadas y

existing ruses are evolution on runeion are modele on or que sus ruses evan parameteras y

estructuradas, con el objetivo de que sea más eficiente y rápido. La principal característica

de estas metodologías es la enfatización de la comunicación que debe existir versus la

Figura 14 Comparación de sintaxis entre Python y C++

Fuente: Elaboración propia

documentación, por la flexibilidad y desarrollo evolutivo (Morales & Jurado, 2013). Así mismo, posee principios que rigen su existencia:

- Lo fundamental es la satisfacción del cliente a través de rápidas y constantes entregas de software
- 2. Las variaciones a los requerimientos previamente establecidos son aceptadas
- 3. Entrega masiva de software en ejecución, en períodos de tiempo pequeños
- 4. El trabajo en grupo entre desarrolladores y negociantes
- 5. Elaboración de proyectos con motivación en relación a los intereses
- 6. Fijar comunicación directa para la obtención de información
- 7. Software que funcione de la mejor manera como un aceptable progreso
- 8. Estimulación de un desarrollo sostenible
- 9. La agilidad aumenta con la excelencia
- 10. La simplicidad es fundamental y primordial
- 11. Las excelentes arquitecturas, requisitos y diseños son originados de equipos organizado entre ellos mismos
- 12. En ciertos intervalos de tiempo las personas que conforman el equipo reflexionan acerca de los elementos para conseguir una mayor efectividad en la producción

Figura 15 Metodologías ágiles más usadas en el 2018

Fuente: (CollabNet VersionOne, 2009)

SCRUM

Es un marco de trabajo que tiene como objetivo controlar el estado en el que se encuentre el software, es el cliente quien establece e identifica las necesidades que tienen mayor prioridad, para que posteriormente el equipo SCRUM pueda organizarse y determinar la manera más precisa y correcta para el siguiente paso que es la entrega de los resultados (Abrahamsoon, Salo, Ronkainen, & Warsta, 2002). SCRUM fue surgido en el año de 1986 por Hirokata Takeuchi e Ikujiro Nonaka, estas personas fueron las que descubrieron una aproximación metodología que permite el incremento de la rapidez y flexibilidad dentro de los procesos para nuevos productos a elaborar. Dicha metodología tuvo sus comienzos dentro del área de la industria automovilística y tecnológica, pero a inicios de los 90 Ken Schwaber la puso en ejecución dentro de Advanced Development Methods (Mountain Goat Software, 2011), al igual que Extreme Programming, hace énfasis en la gestión de los recursos humanos, lo que genera visibilidad acerca de los rasgos que esta metodología posee.

CARACTERÍSTICAS

Establece una notable preferencia a individuos e interacciones acerca de los procesos y tareas, lo que significa que el éxito del proyecto en ejecución surge en función de la manera en la que el equipo efectúe la organización para realizar el trabajo. Es necesario tener un alcance dinámico entre el equipo, ya que para obtener la victoria sobre un hito no debe ser ejecutado por un solo miembro sino más bien por el equipo en conjunto de SCRUM, todos deben colaborar entre sí. Además de estimular a los integrantes que no se encuentran relacionados con todo el equipo (Beck, 2001).

La orientación de SCRUM proyecta el software funcional por el extenso volumen de documentación, muy distinto a RUP que tiene una visión muy estricta en aquel tema. Al cliente se le muestra los procedimientos que son operables y no tan solo reportes que muestren el progreso, de esta manera el cliente toma la decisión de seguir o no con el desarrollo del producto, mientras que en varias perspectivas se espera hasta el final del proyecto para poder visualizar el resultado. Así, SCRUM propone una cooperación con el usuario final o cliente muy distinto a las contrataciones que saben ser establecidas tradicionalmente de manera rígida.

VALORES

SCRUM define valores que generan soporte para tener en claro cuáles son los medios de la

metodología, además de ayudar en la garantía de su cumplimiento y evolución (Sutherland

& Schwaber, 2007) los cuales son:

Empoderamiento y compromiso de las personas: implica la atribución y delegación

de las responsabilidades, con el objetivo de que el equipo pueda tener una

organización entre los mismos, de esta manera se pueden tomar medidas sobre el

desarrollo del proyecto en ejecución.

Orientación hacia el desarrollo de lo dispuesto con anterioridad: cada integrante del

equipo de trabaja tiene el compromiso con su equipo en cuanto al desarrollo de lo

manifestado por parte del cliente.

Transparencia y viabilidad del proyecto: todos los integrantes deben encontrarse

informados sobre las inconsistencias y tener una respuesta transparente acerca de las

mismas, pues cualquier falla que no manifieste puede influir de manera negativa para

lo que falta del proceso.

Respeto: la confianza es un valor importante que debe existir entre los miembros del

equipo, así como el respeto para sus conocimientos y capacidades, pues cada uno de

esos detalles son las fortalezas del equipo en conjunto.

Responsabilidad: la autodisciplina es fundamental, los integrantes deben saber que

van a enfrentar conflictos y deben estar preparados para afrontar esos hechos de

forma positiva.

ROLES

Para los procesos de desarrollo se requieren roles, pues establecen los comportamientos y

actividades de gran interés dentro del proyecto (Rising & Janoff, 2000).

Figura 16 Roles de Scrum

Fuente: Elaboración propia

ARTEFACTOS

Existen distintos modelos de información que son producidos durante la ejecución del desarrollo de software, la metodología SCRUM genera los siguientes (Mountain Goat Software, 2011):

- Product Backlog: O pila del producto, hace referencia al dueño del producto, persona que toma decisiones y responsabilidades, a pesar de aquello es accesible para todos los roles. También es conocido como el corazón de SCRUM.
- Sprint Backlog: O pila del sprint, son los requisitos implicados al equipo en relación del sprint, son efectuados con el nivel de referencia necesario para su correspondiente ejecución.
- Incremento: forma parte del avance del proyecto a desarrollar en un script, su uso facilita la obtención de pruebas, así como la codificación con su respectiva documentación.

REUNIONES

Forma parte imprescindible dentro de la metodología SCRUM, ejecutadas en distintos períodos o intervalos de tiempo (Rising & Janoff, 2000), e indican los resultados esperados:

- Planificación para el sprint: el propietario del producto es quien expone todas las indecisiones y precedencias del equipo, además de evaluar las necesidades que poseen mayor prioridad y a partir de aquello la pila de sprint es generada. Su finalidad se encuentra determinada dentro de una fase ejecutada por el SCRUM Manager.
- Reuniones diarias: evaluada entre un promedio de 15 a 30 de duración, con hora de reunión y lugar. Es dirigida por el SCRUM Manager y participan miembros del equipo; se proyectan preguntas sobre lo que se realizó el día anterior, el trabajo a realizar el día de hoy, o sus necesidades relacionadas con el proyecto.
- Revisión del sprint: se trata de una reunión para informar el incremento y planeación de las sugerencias existentes, para continuar con el siguiente sprint.
- Retrospectiva del sprint: al finalizar cada sprint, los integrantes se reúnen para evaluar el sprint terminado, y se busca la manera de optimizar procesos.

MYSQL

MySQL es un sistema gestor de base de datos que posee doble licencia. Por un lado es de

código abierto, pero por otra parte una versión comercial que es gestionada por la compañía

Oracle- en la actualidad, es la base de datos de código abierto con mayor fama y usada

alrededor del mundo (Rea, Maldonado, & Villao, 2015). Como este, se puede encontrar

algunos como Microsoft SQL u Oracle; todas tienen el mismo objetivo y son usadas dentro

de un mismo entorno, el de desarrollo web, que actualmente son los que más se usan para

establecer forma y mejorar la comunicación entre servidores y webs.

Una de las principales características que posee este gestor es que trabaja con base de datos

relaciones (Miranda, Casas, & Marcos, 2015)., esto quiere decir, usa varias tablas que están

interconectadas entre sí para el almacenamiento de la información y su organización de

manera correcta; a pesar del objetivo que tiene, es necesario resaltar que es un sistema que

fue desarrollado de forma original en C y C++, uno de los lenguajes de programación de

gran tradición y antigüedad.

Figura 17. Ventajas y desventajas de MySQL

Fuente: Elaboración propia

CAPÍTULO 3

ANÁLISIS DE ALTERNATIVAS DE SOLUCIÓN PROPUESTA 1

PROTOTIPO DE SISTEMA WEB DE UN SOFTWARE MÉDICO DESAROLLADO CON PHP Y SCRUM

ANÁLISIS TÉCNICO

El mundo actual se encuentra dentro de la era de la información, surgen distintas alternativas acerca del lenguaje PHP en relación a la programación web. A pesar de aquello, este lenguaje sigue presente y gobernando dentro de varias empresas con gran prestigio a nivel mundial, con una gran demanda profesional dentro del rubro. PHP es un lenguaje de código abierto con una gran popularidad a nivel mundial, perfectamente diseñado para el desarrollo de aplicaciones web y se lo puede combinar en perfección con HTML5, esa es la principal razón por la que se observa en internet una considerable cantidad de portales y páginas web que usan PHP de forma abierta.

El código abierto hace referencia al uso gratuito y libre para los programadores que quieran utilizarlo en toda la forma de expresión. Incluido con HTML implica que dentro del mismo archivo se puede mezclar código HTML con código PHP, siempre y cuando se cumpla con los parámetros establecidos para un funcionamiento correcto. PHP es usado para la generación de páginas web dinámicas. De tal manera, se puede vincular con una base de datos para que el contenido de las mismas sea variado. Por ejemplo, el contenido puede variar en función a los cambios establecidos dentro de la base de datos, el ingreso de información, etc. El uso de memoria de PHP es un dato con mucha importancia, pues los lenguajes de programación crean datos que posteriormente son almacenados dentro de la memoria RAM, para la cual existe la función, que comprueba el actual uso de la memoria, y, que indica el total que se ha llegado a tener. La utilización de estas funciones no suprime ni mucho menos elimina nada, pues tan solo muestra información; la decisión de cerrar aquellos procesos activos es propia.

Este lenguaje almacena contenido dentro del propio servidor, que de manera general es necesario subir dicha información a través de cliente FTP. A pesar de aquello, PHP tiene una función capacitada de subir ficheros, ejemplo: para subir un fichero o una imagen se hace uso de la función. También tiene la capacidad de capturar la utilización del CPU, es decir, el consumo que tendrá el CPU dentro del servidor. Si las visitas son en cantidades pequeñas esto no tiene mayor importancia, pero para aquellas aplicaciones que poseen una cantidad elevada de visitas, como Facebook, por ejemplo, es relevante ya que necesitan un permanente control del consumo de su CPU, pues también influye en la velocidad de carga. Para esto existe la función, que retorna aquel consumo para que el usuario pueda actuar de forma espontánea.

PHP funciona dentro de varios sistemas operativos, tales como Linux, Windows, Mac OS y también Unix, por esa razón varios servidores tienen soporte para este lenguaje de programación. La utilización de PHP en varios sistemas de gestión de contenidos para páginas web, como los que sirven para comercio electrónico, hacen uso de PHP como fundamento, en el tiempo actual hay muchas soluciones para negocios online. Gran parte de los gestores de contenido utilizan este lenguaje para la estructuración de su núcleo; la principal de todo excelente gestor de contenido elaborado con PHP es su interfaz accesible y amigable al usuario, tanto en el FrontEnd y Backend. Actualmente los sistemas web solicitan el envío de la información mediante archivos de formato PDF. A pesar de eso, la versatilidad de este lenguaje permite que se puedan generar documentos PDF personalizados dentro del propio servidor para luego ser enviados a los clientes. Dicha característica es usada en distintos aspectos, tales como proformas de productos estados de cuentas enviados por los bancos, facturas pagadas sobre un producto. Estos archivos PDF son de gran importancia y utilidad para cualquier tipo de empresa u organización, y resulta factible elaborar de forma dinámica mediante el lenguaje PHP. El surgimiento de la era de la información vino acompañado del mundo de la información generada de forma gratuita para el alcance de millones de usuarios con el único requisito de tener acceso a internet, esa es la razón por la cual existió un incremento de la usabilidad de elaborar páginas web en pocos minutos y gran cantidad de usuarios recurren a plantillas para proporcionar estética al proyecto web, así como plugins.

Se debe usar PHP por varias razones, entre las más destacadas se encuentran:

Es un lenguaje libre, es decir, de código abierto, no se debe pagar por su uso

Su arquitectura y sintaxis es sencilla

Cumple con los estándares más básicos de la Programación Orientada a Objetos

No necesita de entornos complejos para su correspondiente desarrollo

Su instalación es sencilla debido a que posee el servicio de servidores locales

ANÁLISIS DE COSTOS

Como ya se ha mencionado, este lenguaje es de código abierto y libre, por lo tanto, su

licencia no tiene costo alguno. Su licencia posee libertad de hacer uso del programa, para la

modificación del mismo a través del acceso del código fuente y de la distribución del

programa con o sin modificación; está disponible dentro de su página web. No existe una

empresa comercial atrás de PHP.

Figura 18 Ventajas de PHP Fuente: Elaboración propia

PROPUESTA 2

PROTOTIPO DE SISTEMA WEB DE UN SOFTWARE MÉDICO DESAROLLADO CON PYTHON Y SCRUM

ANÁLISIS TÉCNICO

Python es un lenguaje de programación que es utilizado en distintas áreas de tecnología, como inteligencia artificial, web, procesamiento de datos, redes, etc., y se ha desarrollado considerando a los programadores que recién inician en el mundo del desarrollo, pues la sintaxis del lenguaje resulta ser fácil para familiarizarse. Gracias a la utilización se expresiones frecuentes, este lenguaje necesita menor cantidad de líneas de códigos para la ejecución de tareas básicas. En términos generales, el promedio del código generado en Python resulta ser entre 3 a 5 veces menor que el de Java, y entre 5 a 10 veces menos que C++. De manera adicional, posee una librería estándar que hace posible la ejecución de distintas tareas y funciones con mayor complejidad, transformándolas en sencillas. Para el desarrollo de últimas tendencias, como por ejemplo machine Learning, este lenguaje es el que tiene mayor popularidad a nivel mundial, de manera general se puede establecer que este lenguaje es el más apropiado apara programadores principiantes que hayan tomado la decisión de aprender por su propia cuenta gracias a la sencillez que posee su sintaxis.

También se puede definir a Python como un lenguaje interpretado, de forma general orientado a objetos; hace posible mantener de manera sencilla una interacción con el sistema operativo, y termina siendo muy conveniente para la manipulación de archivos de texto. Se encuentra disponible para Windows, Linux, Mac OS. Es un lenguaje de scripts, con mucha sencillez pero de igual manera con gran potencia. Un script hace referencia a un grupo de instrucciones que son ejecutadas por cada paso e instrucción. Esto define que Python no genera ejecutables, por el contrario, se encarga de ejecutar dicho código; lo cual indica que no se trata de un lenguaje compilado sino de un lenguaje interpretado. Aquello le brinda ventajas tales como que el desarrollo se realice con mayor velocidad y que sea multiplataforma. Sin embargo, genera un inconveniente en cuanto a la lentitud, ya que los programas interpretados resultan ser más lentos que aquellos que son compilados. A pesar de eso, los programas interpretados en varias ocasiones son cortos, dentro de los cuales no se aprecia mucho la diferencia.

Figura 19 Ventajas de Python

Fuente: Elaboración propia

Figura 20 Desventajas de Python

Fuente: Elaboración propia

ANÁLISIS DE COSTOS

La licencia Python es una licencia de software que actualmente se encuentra en desuso fue

creada por la Corporation for National Research Initiatives; fue usada dentro de las versiones

1.6 y 2.0 en el lenguaje de programación Python, que posteriormente fueron liberados en el

año 2000. Esta licencia es parecida a la Licencia BSD, pero a pesar de que se refiere a una

que es de software libre, la manera en la que se encuentra escrita no la convierte en

compatible con la GNU GPL (General Public License), la cual es usada por un amplio

número de proyectos incluyendo también el kernel Linux. Por dicho motivo CNRI quitó la

licencia en el año 2001, a favor de PSFL.

Python Software Foundation License es una licencia de software abierto y permisivo, dentro

de la línea de la licencia BDS, que posee los requisitos necesarios para ser considerada como

una licencia de software libre, razón que la convierte en compatible con la GPL, que como

diferencia de esta tiene que PSFL no es una licencia copyleft, por lo tanto no acepta

modificaciones del código fuente, ni tampoco la elaboración de trabajos relacionados o

derivados. Está licencia se encuentra dentro de la lista de las aprobadas por la Open Source

Initiative como por la Free Software Foundation.

PROPUESTA 3

PROTOTIPO DE SISTEMA WEB DE UN SOFTWARE MÉDICO DESAROLLADO CON JAVA Y SCRUM

ANÁLISIS TÉCNICO

El mundo relacionado con la programación en la actualidad es muy amplio y diverso, existe gran cantidad de múltiples lenguajes mediante de los cuales es posible la creación de atractivos y completos programas o software. Java es un lenguaje de programación mediante el cual se elabora cualquier tipo de programa, además de ser uno de los más usados gracias a sus múltiples ventajas, y beneficios que lo hacen especial.

La principal ventaja y característica de este lenguaje es que hace referencia a un lenguaje independiente de la plataforma, esto quiere decir, cualquier programa que haya sido elaborado mediante Java puede funcionar de forma correcta en ordenadores de cualquier tipo y con varios sistemas operativos. Aquello resulta ser un beneficio para los programadores, pues reduce el trabajo al ya no sentir la obligación y necesidad de elaborar un software distinto para que pueda ser adaptado en los diferentes sistemas operativos. Dicha ventaja es la que mayor peso tiene para los programadores actuales, ya que dicha independencia permite que ya no sea indispensable que, al instante de ejecutar variaciones, sea la misma persona y acceder desde el mismo equipo para llegar al programa, sino que cualquier programados puede tener acceso desde otro computador a pesar de tenga un sistema operativo distinto instalado.

Java es un lenguaje que se adapta a toda forma de dispositivos móviles como smartphones o tablets, ventaja que hace posible que cualquiera que sea el desarrollo de software elaborado mediante. Java esté accesible desde cualquier momento y en cualquier lugar. Otra principal ventaja es que con este lenguaje se puede elaborar casi cualquier aplicación o elemento, así como las atractivas páginas web dinámicas que, a través de XML, brinda un diseño con mayor atractiva que una página estática posee. Aparte se puede adjuntar objetos multimedia y sonidos en bases de datos y otras varias funcionalidades más. Cualquier dispositivo que tenga compatibilidad con este lenguaje tiene la capacidad de ejecutar un programa elaborado en Java sin la necesidad de instalación de plugins de manera frecuente.

Figura 21 Ventajas de Java Fuente: Elaboración propia

Figura 22 Desventajas de Java Fuente: Elaboración propia

ANÁLISIS DE COSTOS

Figura 23 Costos de licencia Java

Fuente: (Oracle, 2018)

Según la página de Oracle, el valor de las licencias de Java depende del producto requerido en relación al ambiente de desarrollo.

DELIBERACIÓN

Luego de la revisión de la literatura sobre los lenguajes de programación que pueden ser utilizados para el desarrollo de la aplicación web, se establecen dimensiones para la evaluación de los mismos, observando los resultados en las siguientes tablas detalladas.

abla 3 Portabilidad de PHP, Python y JAVA en sistemas operativos

Nota. Fuente: Elaboración propia

Tabla 4 Grado de detección de fallas *Nota*. Fuente: Elaboración propia

Tabla 5 Calidad de fallas encontradas *Nota*. Fuente: Elaboración propia

Zabla 6 Integridad de la base de datos relacionado con el sistema operativo

Nota. Fuente: Elaboración propia

Tabla 7 Confiabilidad de los lenguajes de programación

Nota. Fuente: Elaboración propia

Tabla 8 Seguridad que brindan los lenguajes de programación

Nota. Fuente: Elaboración propia

Tabla 9 Curva de aprendizaje

Nota. Fuente: Elaboración propia

Tabla 10 Costos de licencias

Nota. Fuente: Elaboración propia

ELECCIÓN DE LA SOLUCIÓN

En la Tabla 3 se demuestra la portabilidad de cada uno de los lenguajes de programación planteados en las alternativas, observando que tanto en Windows y Linux (que son los dos sistemas operativos más conocidos) quien predomina es PHP, con una suma calificadora de 20/20.

La Tabla 4 refleja la calificación asignada para los lenguajes de programación en relación al grado de detección de fallas que poseen, estableciendo así que PHP es el lenguaje más óptimo, obteniendo una calificación de 10/10, de tal manera que dentro de este proyecto es considerado como el más óptimo para la detección de errores.

Los datos desplegados en la Tabla 5 indican la calificación asignada para los lenguajes de programación por su calidad de fallas detectadas. PHP fue aquel que obtuvo la más correcta calidad, además de la ubicación de las fallas, a pesar de tiene problemas para referenciar el tipo de falla que se presenta.

La Tabla 6 establece que PHP mantuvo la integridad de la base de datos, lo que hace referencia a que es el lenguaje de programación más robusto en cuanto a la característica presentada.

La confiabilidad que brinda cada lenguaje de programación es evaluada dentro de la Tabla 7, donde se observa que PHP es quien lleva la ventaja, pues su código fuente es invisible para el navegador y para el cliente debido a que el encargado de la ejecución de dicho código es el servidor para posteriormente enviar aquel resultado en formato HTML al navegador.

El lenguaje que brinda mayor seguridad, según la Tabla 8, es PHP, esto se debe a la misma explicación sobre el tema de seguridad, detallado en la parte superior.

La curva de aprendizaje detallada en la Tabla 9 hace mención al nivel de complejidad que

influye en el programador para aprender a usar dichos lenguajes, dentro de este aspecto quien

lleva la mayor ventaja es Python, por ser un lenguaje de programación amigable y fácil de

entender sobre todo para los principiantes.

Tal como se ha detallado dentro de cada análisis de costos, aquellos resultados son reflejados

dentro de la Tabla 10, observando que tanto PHP y Python cuentan con licencias gratuitas,

caso contrario a Java.

Según los datos obtenidos en cada una de las tablas de valoración de las diferentes

características de los lenguajes de programación, se puede afirmar que uno es mejor que otro

considerando los sumatorios totales. De esta manera, se llega a la conclusión de que la mejor

alternativa de solución es aquella que se desarrolla con el lenguaje PHP, pues fue aquel el

que obtuvo la mejor calificación en todas las tablas presentadas.

De forma detallada, se pueden visualizar cada uno de los aspectos evaluados en la siguiente

tabla de comparación:

Tabla 11 Tabla comparativa general

Nota. Fuente: Elaboración propia

CAPÍTULO 4

DESARROLLO DE LA PROPUESTA TECNOLÓGICA

TÍTULO Y DESCRIPCIÓN DE LA PROPUESTA TECNOLÓGICA

"PROTOTIPO DE APLICACIÓN WEB DE UN SOFTWARE MÉDICO COMO TECNOLOGÍA TIC PARA EL CENTRO DE SALUD TIPO A "JESÚS MARÍA" DEL CANTÓN NARANJAL"

La Figura 24 refleja las tablas que se crearon para el desarrollo del prototipo de la aplicación; como se puede observar en dicha figura, se tiene una tabla para registrar los datos del médico, los cuáles se obtienen directamente de los datos que se obtienen del Ministerio de Salud Pública, mientras que los datos del paciente son extraídos a través de una breve consulta.

La tabla HC_T_Cita es donde se guarda la cita registrada, el paciente que fue atendido en dicha cita y el médico que brindó su servicio juntamente con la fecha. Así también existe una tabla para registrar las enfermedades, medicamentos, síntomas y estado en el que se encuentra el paciente dentro del centro de salud.

OBJETIVO GENERAL Y ESPECÍFICOS

Objetivo General

 Desarrollar una aplicación web para optimizar los procesos de atención al paciente que se realizan de forma manual en el centro de salud tipo A "Jesús María".

Objetivos Específicos

- Determinar las causas por las cuales el personal encargado de atender al paciente tiene dificultades al momento de ejecutar el proceso de atención.
- Analizar diferentes factores por el cual el centro de salud no utiliza las diferentes tecnologías de información para la correcta eficiencia en la gestión de su información
- Elaborar un prototipo de sistema web para implementarlo dentro del Centro de Salud Tipo A "Jesús María"

DESARROLLO EN DETALLE DE LA PROPUESTA TECNOLÓGICA

El presente proyecto se desarrolla bajo el enfoque de la metodología ágil de desarrollo de

software SCRUM, la cual se visualiza con mayor claridad en cuanto a la distribución del

equipo de trabajo, además de fragmentar el proyecto con etapas que poseen un intervalo de

alrededor de 4 semanas, lo cual se conoce con el nombre de Sprint especificado. En el

transcurso del desarrollo de software en cuestión se entrelazan los artefactos, valores y

reunión de SCRUM, originándose 5 fases en las que se contiene las actividades a desarrollar.

Figura 24 Proceso SCRUM para el desarrollo de un software

Fuente: Elaboración propia

Revisión de planes

También conocida como la planificación de Sprint. Es ejecutada luego de haber

establecido la pila de producto para el equipo, con la finalidad de evaluar la

factibilidad de los requerimientos.

Revisión, distribución y ajustes de estándares

Considerada como la pila de Sprint. Los desarrolladores establecen ajustes de los

estándares mínimos y requerimientos para el comienzo de la fase de Sprint.

Sprint

En el transcurso de alrededor de 30 se efectúa el desarrollo de software y se ejecutan

las reuniones.

Revisión de Sprint

Hace referencia al incremento, cada Sprint es examinado en caso de que necesite de

agregación de ítems dentro de la pila de producto.

Cierre

Se efectúa la depuración y corrección de errores, frecuentado hasta conseguir la

calidad para el producto

Tabla 12 Historias de Usuario

Nota. Fuente: Elaboración propia

La metodología Scrum especifica que los requerimientos especificados por el usuario

mediante las reuniones desarrolladas con el Product Owner son necesarias, por lo que son

manifestadas en formato de Historias de Usuarios, para lo cual se evalúa la estimación o

esfuerzo implicado por el Equipo de Scrum, y la importancia que tengan cada una de ellas

serán ubicadas según su prioridad por el mismo Product Owner. Las historias de usuarios

son presentadas en la Tabla 12.

Las 6 historias de usuarios detalladas en la Tabla 12 brindadas por el Product Owner, son

consideradas para el desarrollo de 2 sprint, divididos con cantidades iguales, los cuales serán

detallados en la tabla presentada a continuación:

Tabla 13 Sprint Backlog 1

Nota. Fuente: Elaboración propia

Tabla 14 Sprint Backlog 2

Nota. Fuente: Elaboración propia

La duración total del proyecto es de 40 días.

Figura 25 Cronograma de actividades

Fuente: Elaboración propia

Las interfaces gráficas desarrolladas para esta aplicación web se encuentran a detalle en la

parte de Anexos.

CAPÍTULO 5

ANÁLISIS TÉCNICO ECONÓMICO DE LA PROPUESTA TECNOLÓGICA

Tabla 15 Análisis de costos de licencias

Nota. Fuente: Elaboración propia

Tabla 16 Análisis de costos de recursos humanos

Nota. Fuente: Elaboración propia

Tabla 17 Análisis de recursos financieros

Nota. Fuente: Elaboración propia

Tabla 18 Análisis de inversión Nota. Fuente: Elaboración propia

CONCLUSIONES

- Una sociedad es considerada como innovadora en el instante en el que ejecuta
 análisis de los aspectos culturales y sociales, pues son aquellos detalles los que
 permiten interacción entre cada uno de los participantes, en el caso del presente
 proyecto, tanto el Centro de Salud como el paciente debe tener en claro las funciones
 y responsabilidades de cada uno, especificando sus deberes y derechos.
- Al tratarse de brechas existentes dentro de la sociedad se hace referencia también a la carencia a nivel tecnológico, de tal manera que es fundamental que sean generadas políticas dirigidas al desarrollo de las TICS en conjunto de estrategias que minimicen la brecha entre los "que poseen" y "no poseen" información y conocimiento.
- La salud es un derecho primordial, por lo que es estratégico el aporte que realizan las
 TICS sobre dicho campo y la capacidad de contribuir a la consecución del derecho
 como un eje de equidad en la salud a nivel mundial.

RECOMENDACIONES

- Uno de los objetivos principales de la implementación de las TICS en el sector salud se origina en la necesidad de mejorar el acceso a los servicios de salud, por lo que se recomienda establecer las funciones correspondientes a cada uno de los cargos que funcionan en el Centro de Salud.
- Las TICS influyen en el fortalecimiento integral de los sistemas de salud, es
 recomendable que el profesional de salud que se encuentre frente al proceso de toma
 de decisiones se encuentre capacitado para que los módulos del sistema web sean
 aprovechados en su totalidad.
- En relación a la implementación de TICS en todas las áreas de la salud, se recomienda llevar a cabo un proceso de adaptación y formación tanto de profesionales así como de los usuarios de los servicios en el Centro de Salud para el correcto uso de la nueva tecnología.

ANEXOS

En la siguiente figura se muestra la interfaz gráfica para iniciar sesión y poder acceder a la aplicación web SYSCLINICO.

Figura 26 Inicio de sesión Fuente: Elaboración propia

Al acceder mediante el usuario *admin*, se mostrará la pantalla de la Figura 28, en la cual existen los módulos Médicos y Roles, para su correspondiente mantenimiento.

Figura 27 Pantalla principal para el administrador

Fuente: Elaboración propia

Dentro del módulo de Roles, están las opciones para el mantenimiento de los mismos, tal

como se observa en las siguientes imágenes.

Figura 28 Lista de roles

Fuente: Elaboración propia

Figura 29 Modificar un rol

Fuente: Elaboración propia

Para agregar un nuevo rol, se accede a la opción Agregar rol, llenando cada uno de los

campos solicitados Nombre, Etiqueta y Permisos.

Figura 30 Agregar rol

Fuente: Elaboración propia

Para el mantenimiento de la información de los médicos está el módulo correspondiente, con

sus respectivas opciones.

Figura 31 Lista de médicos

Fuente: Elaboración propia

Figura 32 Modificar un médico

Fuente: Elaboración propia

Para agregar un nuevo rol, se accede a la opción Agregar médico, llenando cada uno de

los campos solicitados Nombre, Apellido, Email, Username, Cédula, Dirección,

Licencia médica, Fecha de licenciamiento, Permisos, Rol.

Figura 33 Agregar médico

Fuente: Elaboración propia

Dentro del módulo de Pacientes, están las opciones para el mantenimiento de los mismos,

tal como se observa en las siguientes imágenes.

Figura 34 Lista de pacientes

Fuente: Elaboración propia

Figura 35 Modificar un paciente

Fuente: Elaboración propia

Para agregar un paciente, se accede a la opción Agregar paciente, llenando cada uno de los campos solicitados Nombre, Apellido, Cédula, Fecha de nacimiento, Edad, Estado.

Figura 36 Agregar paciente

Fuente: Elaboración propia

Para el mantenimiento de la información de los síntomas está el módulo correspondiente,

con sus respectivas opciones.

Figura 37 Lista de síntomas

Fuente: Elaboración propia

Figura 38 Modificar un síntoma

Fuente: Elaboración propia

Para agregar un nuevo síntoma, se accede a la opción *Agregar síntoma*, llenando cada uno de los campos solicitados *Síntoma*.

Figura 39 Agregar síntoma

Fuente: Elaboración propia

Dentro del módulo de Categoría de enfermedades, están las opciones para el mantenimiento de los mismos, tal como se observa en las siguientes imágenes.

Figura 40 Lista de categorías de enfermedades

Fuente: Elaboración propia

Figura 41 Modificar una categoría de enfermedad

Fuente: Elaboración propia

Para agregar un paciente, se accede a la opción Agregar categoría, llenando cada uno de

los campos solicitados Categoría.

Figura 42 Agregar categoría

Fuente: Elaboración propia

Para el mantenimiento de la información de las enfermedades está el módulo

correspondiente, con sus respectivas opciones.

Figura 43 Lista de enfermedades

Fuente: Elaboración propia

Figura 44 Modificar una enfermedad

Fuente: Elaboración propia

Para agregar una nueva enfermedad, se accede a la opción Agregar enfermedad, llenando

cada uno de los campos solicitados Nombre, Nivel, Categoría, Descripción, Síntomas.

Figura 45 Agregar síntoma

Fuente: Elaboración propia

Dentro del módulo de Citas médicas, están las opciones para el mantenimiento de los

mismos, tal como se observa en las siguientes imágenes.

Figura 46 Lista de citas

Fuente: Elaboración propia

Figura 47 Detalles de una cita médica

Fuente: Elaboración propia

Para agregar una cita médica, se accede a la opción Agregar cita médica, llenando cada

uno de los campos solicitados Enfermedad, Nivel de riesgo, Descripción.

Figura 48 Agregar categoría

Fuente: Elaboración propia

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Abrahamsoon, P., Salo, O., Ronkainen, J., & Warsta, J. (2002). Agile software development methods: Review and analysis. VTT Publications, 478-481.
- Apps Medical. (02 de 08 de 2019). AppsMedical. Obtenido de https://www.appsmedical.com/es/
- Avella Martínez, L. P., & Parra Ruiz, P. P. (2013). *Tecnologías de la información y la comunicación (TICS) en el sector salud.* Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- Avilán, J. M. (2009). Aplicación de las tecnologías de la información y comunicación en lo programas de salud de Amércia Latina. Scielo, 271-272.
- Beck, K. (2001). *Manifiesto for Agile Software Development*. Obtenido de http://agilemanifesto.org
- Bermejo, M. (2001). El Kanban. Catalunya: Universitat Oberta de Catalunya.
- Bravo Ramírez, L., & García Rodriguez, F. (2014). Análisis de las tecnologías de la información y la comunicación. UNAM, 89-94.
- Brunner, J. L. (2014). La tecnología moderna y sus alcances. Tecnology, 20-25.
- Bupa. (2012). III Estudio Internacional Bupa Health Pulse. Reino Unido, España, Australia, México, India, EE.UU. Brasil, China, Nueva Zelanda, Egipto, Arabia Saudí, Tailandia y Hong Kong: Sanitas.
- Challenger Pérez, I., Díaz Ricardo, Y., & Becerra García, R. A. (2014). El lenguaje de programación Python. Ciencias Holguín, 1-13.
- Chiappe, A., & Sanchez, J. O. (2014). Informática: naturaleza y perspectivas de una interdisciplina. *Revista Electrónica de Investigación Educativa*, 135-151.
- CollabNet VersionOne. (2009).
- Contact Business Solutions Asociados Cía. Ltda. (2018). Soluciones Tecnológicas. Obtenido de https://cbs-ec.com/portfolio-item/software-medico/
- Cutiño, D. S., Roche, M. d., & Sarría, P. C. (2014). Base de datos para la automatización de un registro de usuarios. *Revista Cubana de Tecnologías de la Salud*, 2218-2239.

- Díaz, J. L., Pérez, G. A., & Florido, B. R. (2011). Impacto de las tecnologías de la información y las comunicaciones (TIC) para disminuir la brecha digital en la sociedad actual. *Cultivos tropicales*, 81-90.
- EcuaMedical. (2019). *EcuaMedical Salud y Tecnología*. Obtenido de http://www.ecuamedical.com/software.php
- Fernandez, A. (2011). Tic y salud: promesas y desafíos para la inclusión social. *CEPAL*, 18-26.
- Gonzalez, B. (2017). Software médico de gestión de pacientes en entorno web. IIT, 34-56.
- Indarte, S., & Pazos Gutiérrez, P. (2011). Estándares e interoperabilidad en salud electrónica. Chile: CEPAL.
- Jurado, R. (2016). Diagnóstico de las políticas de TIC en el Ecuador. FLACSO, 30-42.
- Mena Ribadeneira, P. G., & Cañizares Fuentes, R. (2016). *Análisis del Sistema de Salud en el Ecuador*. Guayaquil: UCSG.
- Miranda, M. F., Casas, S. I., & Marcos, C. A. (2015). Análisis de desarrollo de software orientado a feature. Revista de Informes Científico Técnicos, 1852-1866.
- Morales, J., & Jurado, L. (2013). Métodos y metodologías. Ciencia y Tecnología, 12-35.
- Morales, R. (2016). Aplicaciones móviles y sus entornos. *Informática* 002, 24-31.
- Mountain Goat Software. (2011). *Introduction to SCRUM An agile process*. Obtenido de www.mountaingoatsoftware.com/topics/SCRUM
- Omniasolutions. (2015). TRELLO para mejorar la productividad de tu empresa.
- Oracle . (03 de Agosto de 2018). Oracle Java SE Subscription Global Price List. Obtenido de http://www.oracle.com/us/corporate/pricing/price-lists/java-se-subscription-pricelist-5028356.pdf
- Organización para la cooperación y el desarrollo eonómico. (2016). Prespectivas de la ODCE sobre la tecnología de la información. *Perspectivas*, 43-49.
- Pademi, L. M., Aguilar, L. I., Cabrera, H. M., & Delgado, R. A. (2014). Bases de datos distribuidas para aplicaciones médicas en el sector salud. Revista Cubana de Informática Médica, 227-235.

- Palamidessi, E. (2015). Desarrollo y evolución de las Tic's. Tic's organizacional, 45-67.
- Perurena, C. L., & Moráguez, B. M. (2013). Usabilidad de los sitios web, métodos y técnicas para la evaluación. Revista Cubana de Información en Ciencias de la Salud, 176-194.
- Pressman, R. (2010). Ingeniería del software, un enfoque práctico. México: Graw Hill.
- Python Software Fundation. (2001). Python. Obtenido de https://www.python.org
- Rea, S. V., Maldonado, C. C., & Villao, S. F. (2015). Sistemas de información para lograr un desarrollo competitivo. Revista Ciencia UNEMI, 122-129.
- Regalado, R., & Begoña, E. (2014). TIC y educación en el siglo XXI. *Revista Habanera de Ciencias Médicas*, 163-170.
- Rigoli, F. (2016). Desafíos críticos de los recursos humanos en salud. Visión regional, 35-47.
- Rising, L., & Janoff, N. (2000). The SCRUM software development process for Small Teams. *SOFTWARE IEEE*, 26-32.
- Rodriguez Nuñez, M. (2017). Uso de las bases de datos, competencia indispensable en la formación de pregrado. *Revista* 7, 3-17.
- Roquez, L. (2012). Impactos de las tecnologías de la información y comunicación. *Instituto Nacional de Estadística e Informática*, 87-98.
- Sampedro, R., & Begoña, E. (2015). TIC y educación en el siglo XXI. *Revista EDMETIC*, 8-24.
- San Segundo, G. (2007). Hacia el Hospital Digital. Medical Economics, 20-29.
- Sánchez, T. J., González, Z. M., & Muñoz, M. P. (2013). La sociedad de la información. UIS Ingenierías, 113-128.
- Santillan, N. (2016). Las Tic's dentro del proceso evolutivo de las instituciones. *Tic's en la actualidad*, 31-46.
- Sunkel, G. (2015). Las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) en la educación de América Latina . Serie de Publicaciones Sociales, 36-45.

- Sutherland, J., & Schwaber, K. (2007). *The Scrum Papers: Nuts, Bolts and Origin of an Agile Process.* Boston: Scrum Inc.
- Universidad Técnica de Ibarra. (2012). Barreras Geográficas y Equidad en el acceso a los servicios de salud. Ibarra: UTN.
- Wells, D. (Octubre de 2013). *Extreme Programming: A gentle introduction*. Obtenido de http://www.extremeprogramming.org

tesis final

INFORME DE ORIGINALIDAD

1%
INDICE DE SIMILITUD

0%
FUENTES DE
INTERNET

0%
PUBLICACIONES

1%
TRABAJOS DEL
ESTUDIANTE

FUENTES PRIMARIAS



Submitted to Universidad Internacional de la Rioja

1 %

Trabajo del estudiante



Submitted to Universidad San Ignacio de Loyola

1%

Trabajo del estudiante

Excluir citas Activo
Excluir bibliografía Activo

Excluir coincidencias

< 50 words